

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 34,50 rs.—Chamorro, á 33.—Jeja, á 32.—Candeal, á 33.—Royo, á 33.—Morcacho á 25.—Centeno, á 21.—Cebada, 17.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del pais, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—S. Nicasio, ob.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Muy señor nuestro y de nuestra consideracion más distinguida: Puesto que V. ha usado con nosotros la galanteria de ocuparse de nuestras humildes personas, por medio de un suelto que vió la luz pública en su apreciable periódico uno de estos últimos dias, nos creemos en el deber de exponer á V. el objeto de nuestra comision; y así, muchos pueblos de nuestra provincia, que se encuentran en idénticas circunstancias á los de aquellos que depositaron en nosotros, sin merecerlo, su confianza, tendrán ocasion de enterarse de nuestras gestiones, y nos ayudaran, por su propio interés, á reclamar de quien proceda que se nos haga justicia en aquella parte en que, por causas ajenas á la voluntad del digno señor Jefe económico, D. Donato Ortega, no la hemos podido obtener hasta ahora.

Los principales encargos que hemos recibido de los pueblos de nuestro partido son los siguientes:

1.º Solicitar que el recargo de 4 por 100 sobre la riqueza territorial y el 8 sobre la industrial, se abonen trimestralmente á los Ayuntamientos.

2.º Gestionar para que el impuesto de consumos perteneciente á 1874-75 y primer semestre de 1875-76, que se ha condonado por el Gobierno, se reintegre á los pueblos que lo tengan pagado.

3.º Pedir que se haga la compensacion de los créditos contra el tesoro, con los débitos atrasados.

4.º Reclamar que el impuesto de 5 por ciento sobre ingresos municipales se rectifique, teniendo en cuenta los verdaderos ingresos, y no los recursos, para cubrir el déficit.

Y 5.º Exponer que procede en justicia que la Delegacion del Banco de España se haga cargo de los recibos de talon de contribuciones procedentes de años atrasados, entregados á los Ayuntamientos en pago de resguardos por suministros y contribuciones, y satisfaga en metálico lo correspondiente á suministros, y en recibos talonarios de los contribuyentes que hayan pagado á los Ayuntamientos, lo que procede de contribuciones.

Hemos procurado, señor Director, llevar nuestras gestiones hasta donde nos ha sido posible: y, dada la buena acogida que nos han hecho tanto las Autoridades como los demás funcionarios públicos á quienes hemos tenido precision de molestar, esperamos ver realizados en su mayor parte los deseos de los pueblos.

No podremos olvidar nunca las pruebas de deferencia de que hemos sido objeto por parte de las Autoridades, y en nuestro afan de hacer público su buen comportamiento para con nosotros, lo consignamos aquí. Pero como nuestro carácter independiente y franco nos obliga á tratar á cada uno como se merece, tenemos precision de decir que, al regresar á nuestro pais, no nos llevamos tan gratos recuerdos del señor Subdelegado del Banco, para quien han sido impotentes todas nuestras razones, apesar de estar basadas en la más estricta justicia. Dicho señor no ha podido rebatirlas, porque donde existe la luz se hacen imposibles las tinieblas; pero esto no ha sido obstáculo para negar en absoluto nuestra justísima peticion, señalada arriba con el número 5. Nada nos importa: acudiremos enalzada á quien corresponda, y

si, lo que no es de esperar, somos también desoides, abiertos tenemos los tribunales de justicia, los cuales no podrán menos de ampararnos en nuestra justa demanda. No hay ni puede haber ley alguna que obligue á un contribuyente á pagar por otro ó á satisfacer dos veces la cuota que le corresponde abonar por una vez sola, y esto es lo que ha sucedido en nuestra provincia. Repetimos que somos muy independientes, y por lo mismo, no cejaremos hasta convencernos de si es ó no cierto que el Banco representa en España un poder absoluto dentro de otro poder constitucional.

Celebramos, señor Director, la ocasión que V. nos proporciona de hacernos oír de todos aquellos á quienes nuestras gestiones pueden interesar, y á la vez que anticipamos á V. las más expresivas gracias por la inserción de las anteriores mal pergeñadas líneas, nos ofrecemos de V. atentos S. S. Q. S. M. B. Antonio Velilla.—Miguel Martínez.—Clemente Martínez.

Teruel 9 de Octubre de 1877.

Alcalá 7 de Octubre de 1877.

Mis queridos amigos: Hoy ha sido el día algún tanto ventoso y fresco.

Como ayer prometía voy á referiros algo, por mas que sea á la ligera, respecto á los ganados cabrío y lanar que se han presentado en esta feria.

De 3 á 4000 reses cabrias calculo yo que habrán llegado. Sobre una cuarta parte de ellas proceden de las inmediatas provincias de Castilla, las restantes son del país y vienen, salvo cuatro ó cinco atajos, en pequeñas porciones y mezcladas con los ganados lanares.

Aproximadamente, una mitad del número espresado son machos, que los preparan y disponen para que suministren carnes. Si se exceptúan los que se crían en una estensa comarca de la sierra de Albarracín y en otras pequeñas localidades de nuestra provincia, en lo general son pequeños y no de muchas libras ni gordura. La mitad restante son cabras, muchas ya viejas, que se ofrecen como de deshecho y en mas ó menos carnes, aunque también se venden de edad y buenas condiciones para la cria. Generalmente son enjutas, estrechas y pequeñas.

Cegajós y ganado mas joven casi no se presenta.

El precio de los machos, con regular demanda si tienen sebo, fluctua entre 16 y 25 pesetas segun su alzada y peso. El de las cabras con poca estima, de 9 á 12 pesetas segun su gordura, desarrollo, edad y alzada.

De ganado lanar han comparecido de 45 á 50.000 cabezas; de ellas son carneros de diferentes edades las tres cuartas partes por lo menos, y ovejas las demás, casi todas entradas en edad.

Los borregos son muy escasos.

De estas clases de ganado hubo ayer escasísimas compras y á bajos precios, sin que hoy se hayan aumentado estos por ser escasa la demanda.

Los carneros se han vendido entre 14 y 20

pesetas, segun su peso y clase. Las ovejas de 6 á 10 pesetas segun sus carnes, edad y alzada.

Salvo pequeñas excepciones, considerado en general, el ganado lanar de nuestra provincia es, como todos sabemos, estrecho, corto, pequeño y de lana basta. No puede darse otra cosa, dado el sistema de alimentación siempre eventual, escaso y pobre á que está sometido; y puesto que nuestros productores no han entrado en la idea de mejorar las antiguas razas naturales, toda vez que ni siquiera en la elección de reproductores tienen la curiosidad, la constancia y el acierto que seria de desear, son de todo punto necesarios, si se ha de sacar á la ganadería de nuestro país del abatimiento y postergación en que yace, los esfuerzos y el apoyo decidido de las sociedades libres y el eficaz concurso de las autoridades y corporaciones oficiales.

Los feriantes disminuyen, la feria casi puede asegurarse que terminará mañana.

Hoy se han vendido algunos mamones, lechales y caballerías de adelantada edad, á regulares precios; de las demás clases de ganados poco y á precios ínfimos.

En suma: la feria va á concluir sin que se haya notado animación, sino por el contrario, poco movimiento y grande frialdad, dejando defraudados y descontentos á los vendedores de todas clases.

Vuestro afectísimo,

Juan Herrero.

CRÓNICA GENERAL.

La empresa de la plaza de toros de Calatayud ha sido multada en una suma respetable, por haber vendido sin el correspondiente sello las localidades despachadas para las corridas que se dieron en aquella ciudad durante las últimas fiestas.

La vendimia se está haciendo en la Mancha en condiciones muy desfavorables, aunque la cosecha promete ser abundantísima. También se presenta bien la de aceituna, por más que el exceso de fruto y las aguas desgajen muchas ramas.

En Tarrasa se ha ahorcado un hombre, joven todavía. Una salud muy quebrantada y la espantosa miseria que sufría han sido las causas que indujeron á aquel desgraciado á ejecutar tan extrema resolución. El suicida deja una viuda y tres ó cuatro hijos pequeños.

Nuestro colega *El Globo* ha pedido autorización competente para poder gozar de iguales condiciones que los periódicos políticos.

En Valencia se le hizo un entusiasta recibimiento al arzobispo, Sr. Monescillo, el día de su entrada en dicha capital.

En una pequeña península del mar Caspio hay cierto sitio de donde se ve salir perennemente

una llama viva y brillante que los naturales del país hacen servir para distintos usos. El fuego está producido por una gran cantidad de aceite de nafta que existe en el suelo.

No es cierta la noticia dada por un colega del regreso á la península de los desterrados residentes en Ceuta y Canarias.

En Almería una mujer ha vendido á una hija suya por la cantidad de sesenta reales y ha abandonado en la calle á otra hija de tres años de edad.

En Valencia recogen los agentes de la autoridad á muchos niños abandonados por sus padres.

Los sucesos ocurridos en Madrid en la calle de la Tresa, con motivo de haber sido descubierta en una bohardilla una reunion de hombres armados, no tienen la importancia que se creyó en un principio.

El día 14 del mes pasado falleció en San Luis, Estados- Unidos, el ardiente demócrata revolucionario Fernando Lengeneau. Ha legado toda su fortuna, consistente en unos 14,000 duros efectivos, con mas varios efectos y numerosos manuscritos, á los demócratas socialistas del mundo entero. Nombra por ejecutores testamentarios á Becker (de Ginebra,) Bebel (de Leipzig), Liebrecht (de Leipzig), Bracke (de Brunswick), Geib (de Hamburgo) y Karl Marx (de Londres).

Hace cuarenta años, Inglaterra fabricaba diariamente para su consumo y exportacion veinte millones de alfileres; hoy fabrican hasta cincuenta millones. Birmingham, que es el gran centro de esta fabricacion, produce ella sola treinta y siete millones, y Londres, Strand y Dublin los trece millones restantes.

La cantidad de metal anualmente empleado, cuya mayor parte es alambre de laton, pasa de 1.209 toneladas, cuyo valor es más de tres millones de pesetas. Si además de la materia primera se agrega el coste de fabricacion, embalaje, etc., la suma llegará á cinco millones de pesetas, que es la que representa el movimiento anual de fabricacion de alfileres en Inglaterra.

El domingo siete á las altas horas de la noche fué muerto en Noguerauelas un hombre de una herida tal que no debió darle lugar mas que á quejarse por momentos. Fué encontrado á la mañana siguiente en una calle, y hasta ahora no han resultado sospechas de quien sea el agresor ó los agresores. A un hermano del muerto se ha cogido preso, sin que pueda aventurarse por eso probabilidad alguna.

Cuentan los feriantes que las habitaciones en Alcalá se han puesto esta feria tan caras que es hasta escandaloso lo sucedido á muchos. Creemos que las autoridades para otro año podrian poner coto á tales abusos por el crédito de la lo-

calidad, como lo han hecho otras autoridades en diferentes ocasiones.

Si se tira mucho la cuerda se rompe.

En los sorteos verificados el sábado para adjudicar dos premios de 625 pesetas á huérfanas de militares y patriotas muertos en campaña durante las dos últimas guerras civiles, resultaron agraciadas respectivamente doña María del Carmen Trapero, hija de D. Ramon miliciano de la Calzada de Calatrava, y doña Antonia Gomez y Mata hija de D. Miguel guardia civil de la comandancia de Teruel.

Alcalá 8 de Octubre de 1877.

Mis queridos amigos: Esta feria está puede decirse, terminada, y contribuye mucho á que tal suceda el frio que se deja sentir y el mal cariz que presenta el horizonte, pues parece amenazarnos con una prematura nevada.

Como los más me dispongo á salir esta misma mañana en direccion á esa capital, pero por si me entretengo algo por el camino, os remito por el correo la presente.

En este pueblo, solo persisten en continuar por algun tiempo más los comerciantes de ropas, quinquilleros, zapateros, sombrereros, esquileros caldereros, cabezaderos y algunos otros artesanos con sus peculiares objetos; así como tambien algunos proveedores de artículos, comestibles y bebidas y varios de esos seres humanos, perniciosos para la sociedad, por que tienen la fatal costumbre de dedicarse al juego.

Respecto de los traficantes de ganados, los de algun crédito y fondos ya se han retirado, y solo continuarán aquí los vendedores que, necesitados, quieren realizar á cualquier precio el objeto de su industria; circunstancia, que los taimados logreros utilizan diligentes, proponiendo cambios y haciendo solo las ventajosas compras que puede ofrecerles la situacion precaria y los apuros pecuniarios de los que á todo trance tratan de convertir en efectivo sus ganados.

Entre esa especie de traficantes de ocasion se encuentran los *gitanos*, raza nómada que recuerda la tribu de las primeras edades del mundo, que vive á la ventura, teniendo la libertad de las selvas, la movilidad de los que no han constituido patria y el instinto de la conquista y del comercio. Ese tipo de las comarcas meridionales de nuestro suelo de largos cabellos, enjutas carnes, tez morena y pasmosa agilidad, no ha faltado á la feria de Alcalá, atraído por la esperanza del lucro y la ocasion de realizar y adquirir nuevos productos.

Sin tiempo para ser mas estenso, se despide hasta poder tener el gusto de abrazaros, vuestro afectísimo,

Juan Herrero.

ÚLTIMA HORA.

Anoche recibió el Sr. Gobernador civil un telegrama que transmitió inmediatamente á

Alcañiz, por medio del cual el Sr. Presidente del Consejo de Ministros le participaba que S. M. el Rey ha indultado de la última pena á los dos reos que esta mañana debían ser ejecutados en dicha ciudad.

Nos alegramos.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Paris 8.—Se espera con grande ansiedad el resultado de las elecciones que se verificarán el domingo.

Los ministeriales confían conseguir una mayoría por lo menos de 20 votos.

Los oposicionistas creen por su parte asegurado su triunfo completo.

Por las noticias que se reciben de los departamentos, se colige que la lucha será muy empeñada en todas partes y que en ningunas elecciones habrá habido mayor número de votantes.

Bucharest 8.—El general de ingenieros ruso Totleben activa los trabajos de aproche en Plewna.

Viena 8.—Hay escasez de noticias del teatro de la guerra.

Los rusos se están preparando para invernar en Bulgaria.

Las calenturas originan muchísimas bajas en las filas rusas.

Londres 8.—El ministro Northcote ha pronunciado un notable discurso, en el cual, hablando de la cuestión de Oriente, ha dicho que reconocía las condiciones de gran valor desplegado por los dos beligerantes.

Ha añadido que si se presentaba la ocasión de entablar negociaciones en favor de la paz, los dos adversarios podrían aceptarla sin perder nada de su reputación militar.

Ragusa 8.—Es inminente el ataque de la fortaleza de Soutz por los turcos.

Los montenegrinos que se hallan en la Herzegovina se limitan á permanecer á la defensiva.

Los turcos han recibido nuevos refuerzos y se disponen á reconquistar lo perdido.

Ragusa 8.—Se espera de un momento á otro el ataque de Podgoritza por las fuerzas otomanas, que han recibido considerables refuerzos.

Paris 8.—No es cierto que se haya librado ninguna gran batalla en Asia ni ayer ni hoy. No hay ningun despacho oficial turco que dé cuenta de semejante hecho.

La última gran batalla de la semana pasada, según telegrafió esta Agencia con la fecha de ayer, costó á los rusos 10.000 bajas y 2.000 á los turcos.

No hay que atribuir, pues, á nuevos acontecimientos los detalles que se reciben sobre hechos ya conocidos.

Nota. A causa del mal estado de la línea de Francia por efecto del viento huracanado que se ha dejado sentir esta noche, no se han recibido aún los telegramas correspondientes al día de hoy.

Cotizacion oficial.

3 por 100 interior.....	12,40
Id. pequenñ.....	12,35
Fin de mes.....	12,42 1/2
Fin próx.....	12,52 1/2
Amort. al 2.....	26,00
Bonos del Tesoro.....	69,70
Idem 2. ^a serie.....	69,60
Idem pequenñ.....	69,90
R. de la C. D.....	80,00
Carpet. prov. série int....	88,25
Idem. exterior.....	88,30
Céd. hipot. (sin cupon)...	95,50

SECCION DE ANUNCIOS.

COMADRE TITULAR.

Doña Manuela Placencia, comadre titular con 25 años de práctica, examinada en la Universidad de Valencia, ofrece sus servicios á las señoras de Teruel que se hallen en el caso de utilizarlos.

Vive en la Fonda de Fortea y está dispuesta para ejercer su profesion á cualquier hora del dia y de la noche.

SE VENDE

A voluntad de su dueño mil yuntas de terreno de huerta y secano sitas en el pueblo de Arroyo del Cerezo provincia de Valencia en el Rincon de Ademuz.

Se reciben proposiciones en Teruel casa del Sr. D. Honorio Boch calle de San Francisco.

Las proposiciones se recibirán solamente hasta el 20 de Octubre. 6

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

SECRETO ARABE ESCLUSIVO

del Doctor Morales.

Cura infaliblemente toda clase de dolor de cabeza, inclusa la jaqueca, los accidente, las congestiones cerebrales, las parálisis, los vahidos, la debilidad muscular ó nerviosa, general ó local, las malas digestiones, los vómitos, acedias, inapetencias, ardores flatos, exceso de bilis, el estreñimiento y demás trastornos del aparato pastrohepato intestinal, histerismo y desarreglos menstruos, la anemia, clorosis, hidropesias, diabetes, escrófulas flaquitismo é intermitentes. Su uso contiene las apoplejias cerebrales, evita las congestiones, es tónico, neurosténico, altamente higiénico, salúfero por las enfermedades que evita su uso diario y verdadera panacea para las enfermedades de la niñez. Infinitas certificaciones de médicos farmacéuticos y particulares acreditan curaciones con el «Café Nervino» rebeldes á todo otro tratamiento. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en todas las principales boticas y droguerías de España y del extranjero. Teruel, Droguería de Monleon.—DEPOSITO CENTRAL Espoz y Mina 18 Dr. Morales Madrid.—Se mandan prospectos gratis á quien los pida. p. 2—